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1 �Какие� события� 2016� г.�
оказали�наибольшее�вли-
яние�на�развитие�отрас-
ли�и�как�это�отразилось�
на� работе� энергопред-
приятий?

Игорь Миронов: В этом году состоялся 

переход на долгосрочный конкурент-

ный отбор мощности, был проведен 

КОМ до 2020 г., что позволило перей-

ти к долгосрочному отраслевому пла-

нированию. При этом мы наблюда-

ем профицит мощности и отсутствие 

средств на модернизацию оборудова-

ния. В 2016 г. цена КОМ в первой це-

новой зоне на 8% ниже, чем в 2011 г., 

при накопленной инфляции за тот же 

период в 51%.

Действующая модель долгосроч-

ного КОМ не содержит экономиче-

ских стимулов для модернизации, 

она учитывает только часть эксплуа-

тационных затрат станции, при этом 

дополнительных средств для обнов-

ления мощностей не предусмотре-

но. Именно с этим связано то, что в 

КОМ до 2020 г. нет значимых заявок 

по строительству новых блоков вне 

ДПМ. 

Кроме того, был принят ряд нор-

мативно-правовых актов, реализа-

ция которых существенным обра-

зом затрагивает интересы энерго-

компаний. В их числе комплекс мер, 

направленных на отказ от исполь-

зования устаревших и неэффектив-

ных технологий, переход на принци-

пы наилучших доступных техноло-

гий и внедрение современных тех-

нологий.

Введение новых экологических 

нормативов на уровне директив Ев-

ропейского союза потребует от энер-

гокомпаний значительных инвести-

ций. Между тем не определено ни-

каких механизмов дополнительного 

финансирования перехода на прин-

ципы НДТ для энергопредприятий. 

Мероприятия на внедрение НДТ не 

учтены в ставке на мощность и тари-

фах на тепло.
Елена Фатеева: В начале года на выс-

шем уровне было принято важное 

для всей отрасли решение о сохране-

нии конфигурации рынка, заложен-

ной при реформе электроэнергети-

ки, оно предусматривает запрет на 

совмещение деятельности по купле-

продаже и передаче электрической 

энергии. Это правильное решение 

с точки зрения регулирования отрас-

ли и защиты прав потребителя. При 

этом концепция розничных рынков 

и сбытовой деятельности продолжа-

ет развиваться.

Остается актуальным вопрос 

о повышении прозрачности системы 

расчетов за электроэнергию (и иные 

коммунальные ресурсы), о том, что-

бы сделать механизм формирования 

цены на энергоресурсы более понят-

ным для потребителя. 

1 июля 2016 г. завершился пер-

вый этап запуска государственной 

информационно-справочной систе-

мы жилищно-коммунального хозяй-

ства (ГИС ЖКХ). С ее помощью граж-

дане смогут со временем ознакомить-

ся с информацией о стоимости услуг, 

дебиторской и кредиторской задол-

женности, об установлении тарифов 

на очередной период, со стандарта-

ми деятельности организаций ком-

мунального комплекса. Сейчас про-

должается размещение в ГИС ЖКХ 

необходимой информации. Это не-

простой, трудоемкий процесс, в ко-

тором участвуют органы власти, УК, 

ТСЖ и ресурсоснабжающие органи-

зации. При этом существуют слож-

ности, связанные с тем, что РСО не 

могут загрузить свою часть данных 

в полном объеме прежде, чем необхо-

димые данные внесут другие постав-

щики информации.

В уходящем году на площадке 

ФАС России возобновилось обсужде-

ние модели регулирования сбытовых 

надбавок гарантирующих поставщи-

ков методом эталонных затрат. Соот-

ветствующий пакет документов до-

рабатывается министерствами и ве-

домствами, их принятие ожидается 

в следующем году. Внедрение эта-

лонов затрат в энергосбытовой дея-

тельности позволит сделать работу 

гарантирующих поставщиков более 

прозрачной, а переход к долгосроч-

ному регулированию даст ГП сти-

мул к оптимизации затрат, посколь-

ку предполагается, что весь эффект 

от энергосбытовой деятельности в те-

чение периода действия эталона бу-

дет оставаться у гарантирующего по-

ставщика.

В 2016 г. на новый виток обсуж-

дения вышла тема либерализации 

розничного рынка электроэнергии. 

Минэнерго России разработало до-

рожную карту по внедрению моде-

ли конкурентных розничных рын-

ков электроэнергии. Предлагаемые 

министерством изменения направ-

лены на расширение состава участ-

ников рынка путем предоставления 

розничным потребителям возмож-

ности покупать электроэнергию на 

оптовом рынке напрямую или через 

энерго сбытовую компанию. Пред-

полагается, что потребители и ЭСК 

смогут участвовать на оптовом рын-

ке по упрощенной схеме по единой 

группе точек поставки, зарегистри-

рованной за гарантирующим постав-

щиком, с менее жесткими требовани-

ями в плане организации коммерче-

ского учета. 

В уходящем году стартовало еще 

одно перспективное направление ра-

боты, связанное с реализацией пла-

на мероприятий (дорожной карты) 

Energynet Национальной техноло-

гической инициативы. План меро-

приятий предполагает развитие тех-

нологий в сфере интеллектуальной 

энергетики, в том числе Smart Grid, 
накопителей электроэнергии, рас-

пределенной энергетики, новых по-

требительских сервисов, и дальней-

ший выход российских компаний на 

мировые рынки энергетики будуще-

го. Дорожная карта была одобрена 

в конце сентября на заседании прези-

диума Совета при Президенте России 

по модернизации экономики и инно-

вационному развитию.
Сергей Мищеряков: Я мысленно пе-

ребираю события 2016 г. и прихо-

жу к выводу, что событие, имею-

щее огромное значение для отрасли, 

прошло буднично и почти незамет-

но. Этим событием является, на мой 

взгляд, принятие Федерального зако-

на от 23.06.16 № 196-ФЗ «О внесении 
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изменений в Федеральный закон «Об 

электроэнергетике» в части совер-

шенствования требований к обеспе-

чению надежности и безопасности 

электроэнергетических систем и объ-

ектов электроэнергетики». Установ-

ление состава мер государственно-

го регулирования надежности и без-

опасности в сфере электроэнергети-

ки разрешает целый клубок проблем 

и создает условия для развития от-

расли по многим направлениям. Эти 

меры важны и для КЭУ. Вопросы обе-

спечения надежности электроэнерге-

тических систем, надежности и без-

опасности объектов электроэнерге-

тики и энергопринимающих устано-

вок, в том числе вопросы подготовки 

работников в сфере электроэнерге-

тики к работе на объектах электро-

энергетики и энергопринимающих 

установках, являются основной сфе-

рой нашей деятельности, которую 

мы осуществляем под руководством 

Минэнерго России. Мы имеем опыт, 

ресурсы и желание развивать эти на-

правления деятельности. Более трех 

лет шли процессы согласования ин-

тересов субъектов энергетики в этой 

сфере. Понятно, что не все интересы 

соблюдены правильно и полно. Одна-

ко наделение Минэнерго правами ре-

гулирующего воздействия в отрасли 

снимает неопределенность и создает 

возможности выстраивания строй-

ной системы нормативно-техниче-

ского обеспечения производствен-

ной деятельности отрасли. Работа в 

этом направлении уже развернута. 

Она при необходимых усилиях участ-

ников даст положительные результа-

ты на годы вперед.
Александр Пилюгин: В первую оче-

редь хотел бы отметить, что в 2016 г. 

коллективом МРСК Центра успешно 

реализован целый ряд важных задач. 

В условиях ограниченного финанси-

рования мы смогли достичь положи-

тельных результатов в обеспечении 

надежного и качественного элек-

троснабжения потребителей, в соз-

дании благоприятных условий для 

экономического развития регионов 

операционной деятельности нашей 

компании. В этом году нам удалось 

выстроить более конструктивные от-

ношения с администрациями Орлов-

ской и Тверской областей и решить 

многолетнюю проблему по поиску 

баланса между интересами этих ре-

гионов и возможностями компании. 

В компании планомерно реализует-

ся программа расширения просек. 

Нам удалось выйти на новый более 

качественный уровень, и в этом го-

ду мы в полной мере ощутили эф-

фект от этого. Вопрос качественного 

расширения просек очень актуален. 

В осенне-зимний период, когда не-

редко непогода приносит обильные 

осадки, сильный ветер, всего лишь 

одно дерево или ветка, упавшие на 

воздушную линию электропередачи, 

могут оставить без энергоснабжения 

целые населенные пункты, создавая 

большие неудобства в повседневной 

жизни людей. Сейчас же в тех местах, 

где была проведена работа по расши-

рению просек, показатели аварийно-

сти из-за выпадения деревьев суще-

ственно снизились. Обрывы линий 

электропередачи из-за намерзания 

льда, вызванного ледяном дождем, 

никуда, конечно, не исчезли, но на 

линиях, где были расширены просе-

ки, деревья больше не являются при-

чиной обрыва, а именно перекрытия 

и обрыв проводов воздушных линий 

деревьями — самые распространен-

ные причины технологических наре-

чений во время неблагоприятных по-

годных явлений. 

 Большая работа была проведена 

по внесению изменений в техниче-

скую политику и договорные отноше-

ния в части решения проблем с «вы-

падающими» доходами от техноло-

гического присоединения. И здесь 

достигнутый положительный финан-

совый результат отражает усилия ме-

неджмента и всех работников МРСК 

Центра в повышении эффективно-

сти своей работы в этом направле-

нии. МРСК Центра является надеж-

ным партнером регионов в планиро-

вании и реализации программ терри-

ториального развития, обеспечивая 

потребности экономики в передаю-

щих мощностях.

Еще этот год запомнился тем, что 

впервые отечественные производи-

тели оборудования смогли приобре-

сти патент на разработки МРСК Цен-

тра, реализованные в рамках НИОКР.
Оксана Мищенко: На мой взгляд, од-

ним из значимых событий в элек-

троэнергетике в части социально-

го партнерства стало приобретение 

Межрегиональным отраслевым объ-

единением работодателей поставщи-

ков энергии общероссийского стату-

са. В настоящее время объединение 

действует в качестве Общероссийско-

го отраслевого объединения работо-

дателей поставщиков энергии (Союз 

«РаПЭ»). Таким образом, в электро-

энергетике интересы работодателей 

в сфере социально-трудовых отноше-

ний представляют два одинаковых по 

статусу объединения работодателей, 

в которых состоят компании из раз-

ных сфер энергетического бизнеса. 

Самое главное, что цель объедине-

ний одна — стабильные социально-

трудовые отношения в организаци-

ях электроэнергетики.

В 2016 г. приняты Федеральный 

закон «О независимой оценке ква-

лификации» № 238-ФЗ, Постановле-

ние Правительства Российской Фе-

дерации № 1204 «Об утверждении 

Правил проведения центром оценки 

квалификаций независимой оценки 

квалификации в форме профессио-

нального экзамена». Эти правовые 

акты вводят дополнительную систе-

му оценки квалификации работни-

ков на фоне устоявшейся в электро-

энергетике системы требований 

к квалификации персонала. Многие 

энергокомпании отмечают, что вве-

дение новой системы оценки квали-

фикации работников может повлиять 

на сложившуюся отраслевую систе-

му и, как следствие — повысить ри-

ски, связанные с безопасной эксплу-

атацией энергетических объектов. 

Считаю, что введение новой формы 

оценки требует времени, кропотли-

вой работы участников и тщатель-

ного анализа первых результатов, 

поэтому процесс должен быть добро-

вольным для компаний и профессио-

налов-специалистов и центры оцен-

ки должны завоевать своей работой 
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право стать достойным дополнени-

ем действующей системы подтверж-

дения квалификации и аттестации 

в нашей отрасли.

В 2016 г. также у работодателей 

вызвало беспокойство внесение из-

менений в часть 6 ст. 136 Трудово-

го кодекса Российской Федерации, 

направленных на повышение ответ-

ственности работодателей за наруше-

ния законодательства в части, каса-

ющейся оплаты труда. Следует отме-

тить, что сегодня в отрасли отсутству-

ют случаи невыплаты или изменения 

графика выплаты заработной платы 

сотрудникам. Но при этом в целях 

недопущения нарушений трудового 

законодательства социально ответ-

ственными работодателями Союз 

«РаПЭ» обращался в Минтруд России 

за разъяснениями по порядку дей-

ствий компаний, применяющих в си-

стемах мотивации практику выплат 

вознаграждений по результатам ра-

боты за отчетные периоды времени 

(месяц, квартал, год). Разъяснения 

Минтруда России были представле-

ны энергокомпаниям.
Андрей Калачев: Считаю, что 2016 г. 

не был богат событиями, имевшими 

влияние на энергетическую отрасль 

страны. Из положительных событий 

первым я бы назвал успех Мин энерго 

и лично министра А. Новака на пе-

реговорах в Дохе с ведущими стра-

нами мира по снижению суточной 

выработки нефти, что сразу привело 

к повышению мировых цен на нефть. 

Это было сделано впервые за годы су-

ществование ОПЕК. Вторым по зна-

чимости событием я бы назвал лоб-

бирование Закона «Об альтернатив-

ных котельных», который, вероятно, 

будет скоро принят, что должно при-

дать стимул решению проблем в те-

плоэнергетике страны. Что касается 

нашего направления, а именно эко-

логизации угольной энергетики РФ, 

то, к сожалению, здесь никаких из-

менений на законодательном и собы-

тийном уровне особо не произошло. 

В «копилку» можно положить лишь 

успешное проведение конференции 

«УгольЭко-2016», силами НИУ МЭИ 

и консорциумома «Феникс». Из от-

рицательных событий самым ярким, 

безусловно, стали уголовные дела 

против руководителей энергокомпа-

ний (Дод, Вайнзихер и др.) и разоча-

рование по поводу того, что Закон № 

307 «О укреплении платежной дисци-

плины...», принятый в конце 2015 г., 

не привел к уменьшению неплате-

жей в энергетике, наоборот, непла-

тежи выросли на 10—40% в зависи-

мости от региона.
Александр Вилесов: В рамках про-

граммы строительства новых мощно-

стей «Т Плюс» в сентябре запустила 

последний энергоблок, построенный 

по договору о поставке мощности, 

в Академическом районе Екатерин-

бурга. Выполнив полностью обяза-

тельства по вводу 3 ГВт современных 

энергомощностей общей стоимостью 

127 млрд руб., «Т Плюс» учла актуаль-

ные вызовы времени в новой долго-

срочной стратегии. Она опередила 

приоритетные направления разви-

тия бизнеса до 2020 г. Компания сфо-

кусировалась на повышении эффек-

тивности генерирующих, теплосете-

вых и сбытовых активов группы в ус-

ловиях устойчивого снижения спроса 

на электрическую и тепловую энер-

гию. Результатом реализации стра-

тегии должен стать рост показателя 

EBITDA на 25 млрд руб. 

С точки зрения долгосрочных 

сигналов для отрасли теплоснабже-

ния мы наконец увидели подвиж-

ки в рассмотрении целевой модели 

рынка тепла — правительство внес-

ло соответствующие изменения в ФЗ 

«О теплоснабжении» в Госдуму РФ. 

Внедрение этой модели имеет судь-

боносное значение для модерниза-

ции изношенной тепловой инфра-

структуры и инвестиционной при-

влекательности отрасли. На рынке 

электроэнергии и мощности, несмо-

тря на кризисные колебания в эко-

номике, удалось зафиксировать дол-

госрочные параметры окупаемости 

ДПМ-проектов. Правительство ут-

вердило корректировки в методику 

расчета цены на мощность, постав-

ляемую по ДПМ, гарантировав учет 

доходности долгосрочных государ-

ственных облигаций. 

Урегулирование ситуации в Вор-

кутинском узле стало серьезной про-

веркой на прочность для компании 

и плохим симптомом для отрасли, 

где многие энергообъекты риску-

ют стать жертвой несбалансирован-

ных тарифов и хронических непла-

тежей. Для надежного прохожде-

ния текущего отопительного сезона 

«Т Плюс» осуществила беспрецедент-

ную по объему ремонтную програм-

му на Воркутинских ТЭЦ, вложив бо-

лее 400 млн руб. в этом году.
Юрий Татаринов: Если отбросить 

в сторону сопровождавшие инфор-

мационное поле российской энерге-

тики на протяжении года негативные 

новости, можно констатировать, что 

период активных законодательных 

преобразований в электроэнергетике 

закончился. Сейчас идет оценка ре-

зультатов столь продолжительной ре-

формы, в том числе оценка судебная. 

Прежде всего это касается вопросов 

тарифного регулирования, причем 

в отношении как энергосбытовых, 

так и электросетевых компаний.

В 2016 г. были реализованы по-

ложения Федерального закона от 

03.11.15 № 307-ФЗ «О внесении изме-

нений в отдельные законодательные 

акты Российской Федерации в связи 

с укреплением платежной дисципли-

ны потребителей энергетических ре-

сурсов». Примечательно, что, несмо-

тря на императивность отдельных 

норм данного закона в части поряд-

ка применения штрафных санкций в 

отношении потребителей, суды в на-

стоящее время принимают неодно-

значные решения: с одной стороны, 

они продолжают практику сниже-

ния установленного законом разме-

ра неустойки, с другой — отказыва-

ют во взыскании штрафных санкций 

по надуманным основаниям и тем са-

мым обесценивают преследуемые за-

коном цели.

Кроме того, важные изменения 

коснулись ужесточения требований 

в отношении критериев отнесения 

владельцев объектов электросете-

вого хозяйства к территориальным 

сетевым организациям. Тем самым 

планируется дальнейшее сокраще-
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ние количества указанных субъектов 

на рынке оказания услуг по передаче 

электрической энергии.

Среди новелл можно выделить 

принятые в 2016 г. Верховным су-

дом РФ судебные акты, затрагива-

ющие актуальные вопросы деятель-

ности субъектов электроэнергети-

ки. В частности, Определение Вер-

ховного Суда РФ от 25.07.16 по делу 

№ 305-ЭС16-974, А41-25397/14 по 

вопросам об определении надлежа-

щего ответчика при взыскании за-

долженности за потребленную элек-

трическую энергию. В данном де-

ле ВС РФ указал, что независимо от 

факта признания недействительной 

сделки по предоставлению органом 

местного самоуправления юриди-

ческому лицу в аренду имущества, 

оплачивать потребленную энергию 

должен фактический владелец иму-

щества, а не собственник, посколь-

ку в данном случае указанные рас-

ходы связаны не с предусмотренным 

ст. 210 ГК РФ бременем содержания 

имущества, а с его фактической экс-

плуатацией. Несмотря на безуслов-

ную юридическую верность данной 

позиции, этот вывод суда предостав-

ляет больше возможностей для зло-

употреблений со стороны недобро-

совестных участников гражданских 

правоотношений.

Примечателен также и подход ВС 

РФ к вопросам тарифного регулиро-

вания в отношении сетевых органи-

заций в контексте передачи электро-

сетевого оборудования от одной се-

тевой компании к другой в течение 

периода регулирования. По мнению 

ВС РФ, утвержденное тарифное ре-

шение по существу представляет со-

бой сбалансированный план эконо-

мической деятельности электросе-

тевого комплекса региона на период 

регулирования. Действия, намерен-

но совершенные в обход тарифного 

решения (в том числе по использо-

ванию объектов электросетевого хо-

зяйства, сведения о которых сетевые 

организации не подавали в регулиру-

ющий орган), влекут к перераспреде-

лению котловой тарифной выручки 

не в соответствии с утвержденным 

тарифным решением, чем наруша-

ется сам принцип государственно-

го ценового регулирования услуг по 

передаче электроэнергии. Следстви-

ем подтверждения факта отсутствия 

вынужденных действий по переда-

че объектов электросетевого хозяй-

ства между сетевыми компаниями 

является отказ в удовлетворении ис-

ка, в том числе с возможностью ква-

лификации действий смежных сете-

вых организаций как злоупотребле-

ние правом.

В Определении ВС РФ от 08.08.16 

№ 302-ЭС15-20127 суд рассматри-

вал вопрос о возможности примене-

ния одноставочного тарифа в случае 

опосредованного присоединения че-

рез объекты по производству элек-

трической энергии. В результате суд 

указал, что услуги, оказанные в отно-

шении потребителей, присоединен-

ных к сетям сетевых организаций че-

рез энергетические установки произ-

водителей электрической энергии, 

должны оплачиваться по ставке на 

содержание сетей, которая устанав-

ливалась исключительно в двуста-

вочном тарифе. Субъекты электро-

энергетики не вправе самостоятель-

но изменять тарифы, утвержденные 

решениями регулирующих органов 

в соответствии с действующим зако-

нодательством. Применение в рас-

четах с потребителем электрической 

энергии одноставочного тарифа, 

уменьшенного на ставку технологи-

ческого расхода (потерь) в сетях как 

составляющую другого тарифа, про-

тиворечит ст. 424 ГК РФ, п. 4 ст. 23.1 

Закона об электроэнергетике, п. 81 

Основ ценообразования, п. 35 Пра-

вил 6 № 1178, п. 55 Методических 

указаний.

Таким образом, в 2016 г. основ-

ные усилия правоприменительной 

практики в энергетике направлены 

на упорядочение экономических от-

ношений между субъектами энерге-

тики, а также на разрешение клю-

чевых спорных вопросов, обуслов-

ленных неоднозначной трактовкой 

отдельных положений публичных 

правил применения цен и тарифов 

в электроэнергетике.

2 �Как,�по�Вашему�мнению,�
будет�работать�энерго-
отрасль�в�2017�г.?

И. М.: Вопрос о модернизации гене-

рирующих мощностей станет глав-

ной отраслевой темой ближайших 

лет. Текущие избытки мощностей 

могут обернуться дефицитом уже че-

рез 10—15 лет, ведь в России доля ге-

нерирующего оборудования, эксплу-

атируемого за пределами норматив-

ного срока службы, составляет более 

53%. Программа ДПМ уже реализо-

вана на 86% и в 2017 г. будет завер-

шена.

До последнего времени обсужда-

лись только вопросы регулирования 

рынка электроэнергетики и мощно-

сти, про модернизацию решили на 

время забыть. В итоге к 2021 г. бо-

лее 70 ГВт исчерпает парковый ре-

сурс (старше 40 лет) и будет нуж-

даться в выводе, модернизации или 

консервации. Значительно сократил-

ся потенциал отечественного энерго-

машиностроения из-за снижения на-

учно-технических разработок и объе-

мов строительства. Поэтому потребу-

ются значительные инвестиции для 

проведения комплексной модерниза-

ции энергетической отрасли.

В настоящее время в модели рын-

ка электроэнергии и мощности нет 

четких правил реализации инвести-

ционных проектов и гарантий того, 

что они не будут меняться.

Решая вопросы обновления обо-

рудования, генерирующие компании 

не могут быть уверены в осуществле-

нии своих долгосрочных инвестици-

онных планов, т.к. ежегодно доро-

жает топливо, нет государственных 

гарантий возврата инвестиций. Си-

туацию может изменить только кон-

солидированная позиция энергома-

шиностроителей и генераторов в ра-

боте с регуляторами рынка.

Вот одно из предложений. На-

чинается выход мощности из ДПМ 

и продажа ее в КОМ, к концу 2025 г. 

более 95% объектов ДПМ перейдут в 

КОМ. Поскольку цена ДПМ выше це-

ны КОМ в несколько раз, с каждым 
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годом будут высвобождаться круп-

ные суммы денег потребителей. Оце-

ночно к 2025 г. это суммарно соста-

вит более 625 млрд руб. Высвобожда-

ющиеся суммы возможно направить 

на новые программы обновления 

мощностей, аналогичные програм-

ме ДПМ, либо на увеличение цены 

КОМ в текущей модели. В против-

ном случае деньги перестанут рабо-

тать, а рынок не получит 20—25 ГВт 

новой (модернизированной) мощ-

ности, в которых нуждается с учетом 

стремительного старения фондов.
Е. Ф.: Мы ожидаем, что в 2017 г. бу-

дут предприняты шаги по совершен-

ствованию розничных рынков для 

развития конкуренции. Как уже бы-

ло сказано, это касается запуска мо-

дели эталонного сбыта и принятия 

конкретных решений по либерализа-

ции отношении на розничных рын-

ках электроэнергии.

Опасения вызывает проект фе-

дерального закона по лицензирова-

нию энергосбытовой деятельности. 

В зависимости от конкретной реа-

лизации данного закона и подзакон-

ных актов отрасль может стать ли-

бо более привлекательной для биз-

неса, либо, наоборот, еще более ри-

сковой.

Серьезной проблемой остается 

платежная дисциплина на рознич-

ных рынках. По данным АО «ЦФР», 

на конец ноября задолженность по-

требителей перед гарантирующими 

поставщиками и энергосбытовыми 

компаниями на рознице составляла 

порядка 260 млрд руб. 

В уходящем году был разрабо-

тан ряд подзаконных актов, необхо-

димых для исполнения Федерально-

го закона № 307-ФЗ об укреплении 

платежной дисциплины за энергоре-

сурсы. Мы надеемся, что принятие 

этих документов поможет в решении 

проблемы неплатежей. Вместе с тем 

надо отметить, что даже с учетом 

планируемых правок законодатель-

ство разрешает недостаточно жест-

кие меры в отношении неплатель-

щиков (особенно тех, кто относит-

ся к «неотключаемым» потребите-

лям), а в ряде случаев — в вопросах 

законной неустойки и предоставле-

ния финансовых гарантий — предъ-

являет гораздо более жесткие требо-

вания к ГП за неоплату услуг по пе-

редаче сетевым компаниям, чем к 

конечным потребителям за неопла-

ту электроэнергии гарантирующим 

поставщикам. 

Мы ожидаем принятия в 2017 г. 

законопроекта по переходу ресурсо-

снабжающих организаций и потре-

бителей на прямые договоры. Эта 

инициатива активно обсуждалась 

в течение 2016 г., ее реализация бу-

дет способствовать укреплению пла-

тежной дисциплины посредством ис-

ключения из цепочки расчетов не-

добросовестных управляющих ком-

паний. Сейчас ведется доработка 

законопроекта с учетом некоторых 

аспектов, в частности, рассматрива-

ется возможность сохранения при пе-

реходе на прямые отношения удобно-

го для граждан единого платежного 

документа. При этом концепция за-

конопроекта остается без существен-

ных изменений: она по-прежнему 

предполагает возможность растор-

жения договора между УК и ресур-

соснабжающей организацией (по 

инициативе любой из сторон) и пе-

реход последней на прямые догово-

ры с гражданами. 

Работа отрасли в следующем го-

ду во многом будет связана с реализа-

цией мероприятий дорожной карты 

«Энерджинет». По итогам заседания 

президиума Совета при Президенте 

России по модернизации экономики 

и инновационному развитию пре-

мьер-министр России Д. Медведев 

дал ряд поручений министерствам 

и ведомствам совместно с рабочей 

группой «Энерджинет» (представи-

тели Ассоциации ГП и ЭСК входят 

в группу по нормативно-правово-

му регулированию). Одно из пору-

чений — представить в правитель-

ство до 1 июня 2017 г. предложения 

по перспективной модели рознич-

ного рынка электрической энергии 

с применением интеллектуальных 

распределительных электрических 

сетей, объектов распределенной ге-

нерации, в том числе объектов ВИЭ, 

накопителей энергии, потребителей 

с собственной генерацией и потреби-

телей с управляемой нагрузкой. До-

рожная карта предусматривает ре-

ализацию ряда пилотных проектов, 

а также определяет необходимые ус-

ловия для развития кадрового по-

тенциала, способного решать новые 

задачи. Кроме того, для создания и 

внед рения новых технологий требу-

ется совершенствование норматив-

ной базы. В частности, на уровне за-

конодательства планируется закре-

пить новые виды участников рыноч-

ных взаимоотношений («активный» 

потребитель, «потребитель — про-

изводитель электрической энер-

гии», «виртуальная электростан-

ция» и др.).
С. М.: Неблагодарное это занятие — 

предсказания, но уже очевидным бу-

дет адаптация работы отрасли к но-

вым условиям. Энергетика до 2016 г. 

развивалась исходя из прогнозов ро-

ста ВВП и увеличения спроса на элек-

трическую и тепловую энергию. Ре-

алии же таковы, что рост ВВП, мяг-

ко говоря, скромный, а мощности по 

производству энергии избыточны. 

Изменение внешних условий разви-

тия отрасли, безусловно, вызовет но-

вую расстановку приоритетов. В но-

вых условиях в качестве этих прио-

ритетов могут стать инновационные 

направления развития отрасли, та-

кие как «интеллектуальная энерго-

система», «промышленный интер-

нет», ВИЭ. Безусловно, будут совер-

шенствоваться рыночные механизмы 

работы отрасли и работа в условиях 

дефицита инвестиций. Семнадца-

тый год пройдет под знаком внед-

рения новых НТД и гармонизации 

их требований к различным субъек-

там энергетики. Это большая и труд-

ная задача. В области работы с пер-

соналом усилия будут сосредоточе-

ны на повышении его компетенции 

и надежности производственной де-

ятельности через внедрение требова-

ний профстандартов и совершенство-

вания систем профподготовки. С уче-

том дальнейшего осознания отрасли 

как единого механизма будет расти 

значимость координации усилий ее 
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субъектов через различные формы 

взаимовыгодного объединения уси-

лий. При этом отрасль по-прежнему 

будет оставаться драйвером разви-

тия экономики и уж точно — гаран-

том социального развития регионов 

и экономики России как единого эко-

номического механизма. 

А. П.: Сегодня в условиях жестких та-

рифных ограничений и нерешенно-

сти проблем с убыточностью льгот-

ного технологического присоедине-

ния развитие компаний возможно 

только при 100%-ной оплате потре-

бителем затрат, которые несет ком-

пания, выполняя договор на его тех-

присоединение к сетям. Здесь всем 

заинтересованным сторонам необ-

ходимо скорее найти способ обеспе-

чить баланс интересов потребителей, 

электросетевых компаний и эконо-

мики в целом. 

Актуальными также остаются 

вопросы, связанные с повышением 

надежности электросетевых компа-

ний. Основной задачей для нас бы-

ло и остается надежное электроснаб-

жение потребителей. Подчеркиваю, 

важна не безаварийность, а беспере-

бойность. Авария — это забота на-

ша, а не потребителя. Вторая зада-

ча вытекает из первой: если уж про-

изошел сбой в электроснабжении, он 

должен быть минимальным по вре-

мени. И здесь можно добиться суще-

ственного улучшения за счет изме-

нения конфигурации сети, внедре-

ния информационных технологий. 

Это повысит наблюдаемость сети. 

Одно дело искать место поврежде-

ния линии, когда человек физиче-

ски осуществляет обход многоки-

лометрового участка по непрохо-

димым сугробам, другое, когда дис-

петчер в центре управления сетями 

точно определяет место обрыва. Во 

втором случае время прибытия ава-

рийно-восстановительной бригады к 

месту технологического нарушения 

гораздо меньше.
О. М.: Электроэнергетика обладает 

уникальным капиталом — высоко-

квалифицированным персоналом, 

от которого зависит надежная и безо-

пасная эксплуатация энергетических 

объектов. В условиях ограниченных 

государственным регулированием 

финансовых возможностей компа-

нии могут сталкиваться с проблема-

ми привлечения и удержания ква-

лифицированного персонала. Среди 

проблем также можно назвать ста-

рение персонала и выход на пенсию 

специалистов, обладающих уникаль-

ными знаниями и огромным опытом. 

Выстраивание эффективных соци-

ально-трудовых отношений в энер-

гокомпаниях возможно при нали-

чии конструктивного диалога рабо-

тодателей с профсоюзными органи-

зациями, ответственном исполнении 

обязательств каждой из сторон соци-

ального партнерства. В основу регу-

лирования социально-трудовых отно-

шений организаций, входящих в со-

став Союза «РаПЭ», положены кол-

лективные договоры, заключенные 

с учетом региональных рынков тру-

да и финансовых возможностей ком-

пании. Многообразный опыт органи-

заций подчеркивает необходимость 

развития гибких решений в регули-

ровании социально-трудовых отно-

шений, предоставления востребован-

ного социального пакета, комплекс-

ных подходов в сфере охраны труда 

и здоровья работников. Думаю, что 

мастерство персонала и грамотная 

кадровая политика руководства ком-

паний будут способствовать надеж-

ной и безаварийной эксплуатации 

энергообъектов.

Союз «РаПЭ» запланировал на 

2017 г. ряд проектов, направлен-

ных на информирование организа-

ций электроэнергетики о ситуации 

и трендах на региональных рынках 

труда, о передовых практиках энер-

гокомпаний, уровне заработных плат 

ключевых профессий в генерирую-

щих компаниях.

Среди событий 2016 г. привлека-

ет внимание крупный проект Сою-

за «РаПЭ» — Обзор заработных плат 

ключевых профессий генерирующих 

компаний. С учетом проявленного 

интереса генерирующих компаний 

отрасли к этому вопросу мы плани-

руем продолжить реализацию проек-

та и в 2017 г.

А. К.: Мой прогноз на 2017 г. сводится 

к тому, что цена на нефть, скорее все-

го, будет расти, но это даст возмож-

ность правительству ужесточать пе-

ревод энергорынка на рыночные ме-

ханизмы ценообразования тарифов, 

а значит, у энергокомпаний на пер-

вый план выйдет повышение вну-

тренней эффективности операцион-

ной деятельности, что неминуемо 

приведет и к банкротствам, и к ка-

дровым решениям, и к разукрупне-

нию энергетических компаний. Кро-

ме того, будет ужесточаться эколо-

гическое законодательство РФ, осо-

бенно по экологическим платежам, 

с учетом того, что 2017-й назван го-

дом экологии. 

Произойдет рост потребления 

электроэнергии и тепла из-за более 

холодной зимы по сравнению с зима-

ми последних 15 лет и наметившего-

ся роста экономики. Будут реализо-

вываться небольшие проекты (100—

150 МВт) по ВИЭ, однако их доля в 

топливно-энергетическом балансе 

страны будет по-прежнему невысока. 

Обострится вопрос энергоснабжения 

Калининградской области в связи 

с планами отключения стран Прибал-

тики от ЕЭС России и переключения 

ее на ЕЭС Евросоюза. Соответствен-

но возникнут большие проблемы с 

излишками энергомощностей на Се-

веро-Западе России. «Интер РАО» мо-

жет потерять монополию на прода-

жу электроэнергии на экспорт. Нач-

нется внедрение новых технологий 

в традиционную энергетику с целью 

повышения ее эффективности. Уси-

лится разворот в сторону экологиза-

ции традиционной энергетики. Будет 

ужесточена система сбора платежей 

с рынка за электроэнергию и тепло. 

Наши энергетики переживут и этот 

непростой год, станут еще сильнее 

и профессиональнее.
А. В.: Мы надеемся, что в 2017 г. 

удастся принять целевую модель 

рынка тепла, обсуждаемую уже не-

сколько лет, и начать ее реализацию 

в пилотных городах. Со своей сто-

роны, «Т Плюс» планирует активнее 

применять уже существующие меха-

низмы модернизации в теплоснабже-
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нии — заключать инвестиционные 

соглашения с регионами о совмест-

ном управлении и финансировании 

тепловой инфраструктуры, участво-

вать в конкурсах на концессию в те-

плосетях. 

В сфере регулирования торгов 

электроэнергией и мощностью мы 

ожидаем дальнейших шагов по ре-

формированию розничного и оптово-

го рынка электроэнергии. Принятая 

в прошлом году модель долгосрочно-

го конкурентного отбора мощности 

уже доказала свою эффективность, 

генерирующие компании постепен-

но отказываются от лишних мощно-

стей. Для отрасли важно, чтобы госу-

дарство определилось с механизмом 

модернизации морально и физиче-

ски устаревшего энергооборудова-

ния, а также либерализовало отно-

шения на розничном рынке. 
Ю. Т.: В части прогноза работы энер-

гоотрасли в 2017 г. с правовой точки 

зрения хотелось бы отметить:

 - снижение числа споров, вы-

званных коллизиями законода-

тельства (прежде всего в сфе-

ре электроэнергетики) с учетом 

прецедентных по своей сути су-

дебных актов ВС РФ;

 - корректировку законодатель-

ства в целях улучшения платеж-

ной дисциплины;

 - формирование нормативной ба-

зы в сфере теплоснабжения в ча-

сти внедрения «альтернативной 

котельной»;

 - унификацию правил доступа 

к инфраструктуре;

 - снижение количества террито-

риальных сетевых организаций 

(ТСО), а также укрупнение суще-

ствующих ТСО;

 - ужесточение государственной та-

рифной политики с целью сниже-

ния темпов роста регулируемых 

цен.

3 �Что�бы�Вы�пожелали�сво-
им� коллегам� в� преддве-
рии�Дня�энергетика,�Но-
вого�года�и�Рождества?

И. М.: Дорогие коллеги! Сердечно по-

здравляю вас с профессиональным 

праздником — Днем энергетика и на-

ступающим Новым годом! Профессия 

энергетика была и остается одной из 

самых уважаемых и почитаемых в об-

ществе. Вы несете миру радость, свет 

и тепло. От стабильной работы энер-

гетической отрасли напрямую за-

висит надежное функционирование 

других сфер экономики. Мы по пра-

ву гордимся своими специалистами: 

рабочими, инженерами, руководите-

лями, которые с честью продолжают 

славные трудовые традиции, зало-

женные старшим поколением энер-

гетиков. Уверен, что ваш профес-

сионализм, добросовестное отно-

шение к делу и в дальнейшем будут 

направлены на решение новых мас-

штабных задач, развитие и процве-

тание России. От всей души желаю 

вам и вашим семьям крепкого здо-

ровья, благополучия, новых жизнен-

ных достижений и профессиональ-

ных высот!
Е. Ф.: Ярких идей и оптимизма, неис-

сякаемой энергии и финансовой ста-

бильности. Пусть этот год принесет 

радость от реализованных проектов 

и откроет новые горизонты. Хочу по-

желать коллегам, чтобы в следующем 

году были приняты необходимые ре-

шения для развития оптового и роз-

ничных рынков электроэнергии.
С. М.: В преддверии нашего профес-

сионального праздника, Дня энерге-

тика, хотелось бы пожелать нам всем 

мирного неба над головой, здоровья, 

семейного благополучия, творческих 

успехов и удачи.

А. П.: В наступающем году нам всем 

предстоит продолжить осуществле-

ние программы развития электриче-

ских сетей в регионах присутствия, 

а также «стоять на страже», обеспе-

чивая надежное электроснабжение 

миллионов наших потребителей. По-

этому в преддверии профессиональ-

ного праздника — Дня Энергети-

ка и Нового года от всего сердца хо-

чу пожелать коллегам новых профес-

сиональных успехов и достижений, 

крепкого здоровья, счастья и благо-

получия. Пусть в Новом году у вас 

реализуются все задуманные планы 

и осуществятся самые смелые мечты!
О. М.: Поздравляю всех с профессио-

нальным праздником — Днем энер-

гетика и наступающими Новым го-

дом и Рождеством! Желаю вам про-

фессиональных успехов, стабиль-

ной работы, креативных решений, 

крепкого здоровья, успехов, радости 

и благополучия!

А. К.: Желаю всем энергетикам здоро-

вья, тепла и радости в их семьях и до-

мах. Реализации самых сокровенных 

планов и надежд!

А. В.: Желаю коллегам по-настоящему 

русской морозной зимы за окном, но 

без резких перепадов температуры. 

Тепла и уюта вашей семье и вашим 

клиентам!

Ю. Т.: В преддверии Дня энергетика, 

Нового года и Рождества професси-

ональным работникам энергоотрас-

ли хотелось бы пожелать успехов в их 

нелегком труде, новых достижений в 

части обеспечения надежности рабо-

ты энергооборудования, а также бла-

гополучия, несмотря на экономиче-

скую ситуацию. 

2017
Уважаемые коллеги!

Поздравляю вас с профессиональным праздником — 

Днем энергетика! 

Это праздник всех тех, кто посвятил свою жизнь труд-

ному, но очень важному для нас делу — обеспечению 

людей теплом и электроэнергией, для кого понятия 

«тепло и «свет» не просто слова, а вся жизнь! Ваша 

профессия заслуживает особой признательности, по-

скольку вы ведете огромную работу по бесперебойно-

му снабжению энергоресурсами предприятий, соци-

альной инфраструктуры, жилищного комплекса, от вас 

напрямую зависит наш комфорт и уют. Желаем вам но-

вых трудовых достижений, профессионального роста, 

интересных перспективных проектов и оригинальных, 

креативных решений. Пусть в ваших сердцах всегда яр-

ко горит огонек тепла и удача никогда не проходит ми-

мо. Счастья, здоровья, благополучия!

С праздником и с наступающим Новым годом! 

Юрий Жидков
директор компании «Промэнергосервис»


